
证券代码：002956                                            证券简称：西麦食品 

桂林西麦食品股份有限公司投资者关系活动记录表 

投资者关系

活动类别 

☑特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访             □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观             □其他    

参与单位名

称及人员 

华鑫证券、中信建投、平安基金、华安基金、递归资产、信达澳亚基金、国泰

基金、证国私募；财通证券、晨燕资产、泰康资产、远策、明耀、彤源投资、

融通基金、诺安基金、长江资管、华泰保兴基金、中加基金、大家资管、北信

瑞丰、中信建投基金、西部利得基金、汇华理财、平安基金、兴业基金、汇华

理财、东吴基金、汇添富基金、银华、悟空投资；开源证券、磐厚资本、森林

湖、天风证券资管、天治基金、长城自营、建信理财 

共 38人 

时间 

2023 年 8 月 21 日 11：00-12：00 

2023 年 8 月 18 日 10：00-11：00 

2023 年 8 月 18 日 15：00-16：00 

地点 电话交流会 

上市公司 

接待人员 
投资总监：李骥 

投资者关系

活动主要内

容介绍 

（一）介绍公司 2023 年半年度经营情况。 

（二）主要交流问题 

Q1：公司二季度的品类拆分情况？ 

A1：整体来看，二季度的销售创历史新高，二季度销售增速略高于一季度。

二季度纯燕同比基本持平，复合燕麦增长 26%，比半年度同比增速高。冷食

燕麦同比基本持平，从公司数据看，冷食燕麦已经连续两个季度企稳，有望触

底反弹。 

 

Q2：请公司介绍各品类的同比情况？ 



A2：纯燕麦是健康食品，符合现代消费者的健康需求，市场规模多年来一直

保持稳步增长。纯燕麦的消费者消费较为稳定，消费意愿忠实。纯燕规模的提

升主要靠渠道扩张、渗透率的逐渐提升、品牌推广及健康宣传，吸引更多的消

费者了解燕麦，以扩大消费基础，这是长期的工作，不能一蹴而就，需要时间。 

复合燕麦持续两年高增长，上半年同比增速超 20%。公司持续推出新品，

对原有产品持续进行配方升级，清洁标签，新产品偏向精深加工、高附加值，

利润结构有所提升。 

冷食燕麦目前处于企稳的态势。 

 

Q3：公司冷食燕麦企稳的原因？未来如何展望冷食燕麦行业 

A3：冷食燕麦曾有小高峰之后沉寂受综合原因影响：首先是大环境原因，前

两年冷食燕麦太火，在短期内透支了潜力。其次燕麦品类升级没有赶上消费者

口味和消费习惯变迁的速度。公司近两年持续创新，在口味、产品形态上迭代

创新，推出与原来产品形态差异较大的新品，同时公司加大了线上渠道推广力

度。目前来看冷食燕麦在公司内部触底企稳。未来公司还会持续迭代产品，根

据消费者需求和偏好进行产品开发和升级。 

冷食燕麦兼具美味、便利、颜值、健康，公司判断未来市场空间较大，看

好其前景。伴随外部环境好转，将来冷食燕麦会重新崛起，但崛起时间无法预

计。 

 

Q4：业务渠道侧重点以及未来战略发力点？ 

A4：侧重点：公司线上线下并重，近几年线上渠道增速较高。今年京东 GMV

首次超过竞争对手成为第一，唯品会、拼多多、抖音、快手品类第一，淘系平

台逐渐提升至第 2，线上全网排名第一。 

未来发力点：未来通过消费者研究，精细化研究，开发更多适配消费者的

新产品，持续扩大营收，逐渐提升线上盈利能力。线下渠道掌控是公司强项，

线下盈利能力比线上强，目前线下渠道重点工作是强化弱势区域，强势区域下

沉，触达更多消费者。 

 



Q5：大健康业务的最新业务进展？ 

A5：大健康产品，公司已经切入蛋白粉赛道。在去年社会公共卫生事件后半

段期间，公司观察到蛋白粉产品需求提升明显。公司顺势在今年推出了蛋白粉

产品，从上半年的销售情况来看，该产品的推广比较顺利，消费者反馈较好，

市场接受度及消费者复购率均较高，推广情况基本符合公司预期，预计会有较

好的销售业绩。 

 

Q6：公司未来品牌宣传策略？ 

A6：公司作为行业的领导者，燕麦行业第一的品牌，会充分落地行业发展的

需求，在品牌和市场教育上进行持续投入，会做更多的品牌宣传和燕麦品类健

康推广工作，主要通过新媒体如抖音、小红书、快手、知乎等做更多的内容和

品牌的宣传推广，希望公司的努力能助推中国燕麦行业的发展。 

 

Q7：在电商平台，公司为超越对手做了哪些工作？ 

A7：公司在内容电商平台发展早期切入，享受到平台先发红利，费效比较好，

投放效率较高。京东和淘系平台进行了精细化工作，消费者研究深入，进行了

费用精准投放，从去年开始取得较好成效。公司团队根据人群画像做产品研发，

线上调整产品结构，建立更好的产品消费矩阵。 

 

Q8：取消澳大利亚进口大麦关税对公司是否有影响？ 

A8：取消澳大利亚进口大麦关税对公司没有影响，这个政策针对的是大麦，

公司的原粮是燕麦，不是同一品类。燕麦即使在中澳关系比较紧张时，也没有

受到影响。 

 

Q9：零食渠道的的体量和预期、规划？ 

A9：零食专营店渠道今年以来发展比较快，公司产品在该渠道销售良好。公

司纯燕、复合、休闲的新品以小包装的形式进入零食渠道销售。 

燕麦行业内，公司是进入该渠道较早的品牌，明显地感受到该渠道的红利。

公司目前的策略是拥抱零食渠道，伴随着零食渠道的高速发展，公司在该渠道



的销售规模也会获得高速的扩张，零食渠道的盈利能力并不弱于 KA 渠道。 

 

Q10：新的产品品类上的规划？ 

A10：公司针对消费者的需求开发新品：首先是健康，消费者健康意识在增强，

偏向配料健康的产品，公司会加强健康导向等基础研究，强化标签清洁，开发

更多的健康食品。其次是口味，部分消费者对口味有一定的要求，公司力争在

健康的基础上开发比较美味的产品，满足消费者在口味方面的不同需求。第三

健康功能性，针对有特殊需求的消费者如健身人群等，开发低糖、低脂、低卡

的高附加产品。 

 

Q11：公司总经理变动是否会给公司带来比较大的改变？ 

A11：公司本次总经理变动，是正常的人事变动。谢总仍为公司董事长和战略

委员会委员，主导公司发展战略，孟总统筹公司经营管理。孟总有丰富的零售

和电商行业工作经历，对行业认知度、公司了解程度均较高，个人利益与公司

利益绑定。总经理新上任后公司的发展方向不会发生巨大变化，仍坚持生产销

售以燕麦为主的谷物健康食品。发展策略会进行部分调整，未来会考虑外延式

扩张，争取开发更多符合消费者需求的大健康食品，让西麦的业务范围从谷物

健康食品拓展至大健康食品。 

 

Q12：公司的核心竞争优势是什么？ 

A12：公司具有全方面的竞争优势，公司有 30 年的深厚品牌积累，在消费者

心目中有较强的品牌认知，在很多消费者看来，西麦等于好燕麦。公司是燕麦

行业唯一一家全产业链的上市公司，从燕麦源头的育种种植，还有原粮采购均

拥有较强的掌控能力。在整体的生产工艺方面，公司也处于全行业领先位置，

优良的生产工艺使公司能保持成本优势，同时保障质量领先。公司全渠道覆盖，

线上线下均为行业排名第一。 

附件清单（如

有） 
无 

日期 2023-8-21 



 


